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５月３１日～７月７日の間に、１団体の行政視察を受け入れました。

６月１日
①子どもの貧困対策、子育て関連事業について
②あらかわ遊園について（現地視察）
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議 会 活 動議 会 活 動

全 国 市 議 会 議 長 会 に お け る 議 員 表 彰全 国 市 議 会 議 長 会 に お け る 議 員 表 彰

６月１６日
○震災・災害対策調査特別委員会
○若者支援・健全育成調査特別委員会
６月２２日
○総務企画委員会（区外視察）
６月２３日
○議会運営委員会
６月２６日
○本会議
６月２８日
○本会議

６月２９日
○総務企画委員会
○福祉・区民生活委員会
６月３０日
○本会議
○文教・子育て支援委員会
○建設環境委員会
７月６日
○議会運営委員会
７月７日
○本会議

２０年在職議員
小坂　英二 議員

令和５年５月３１日～令和５年７月７日

６月６日
○議会運営委員会
６月８日
○総務企画委員会
○福祉・区民生活委員会
６月９日
○文教・子育て支援委員会
○建設環境委員会
６月１３日
○財政援助団体調査特別委員会
６月１５日
○観光・文化推進調査特別委員会

６月２６日～７月７日までの期間（太字）に、
令和５年度の６月会議が開かれました。

～区長提出議案１５件を可決・同意～
◀
６
月
会
議
に
お
け
る

　
区
長
挨
拶

◀（
左
か
ら
）
副
議
長
、

　
小
坂
議
員
、
議
長

６ 月 会 議 の 概 要
　令和５年度荒川区議会定例会・6 月会議は、6
月２６日から 7 月７日までの１２日間の会議期
間で開かれました。
　6月２６、２８日の本会議では、１２人の議員
から区政全般にわたり一般質問が行われました。
（要旨は３～１０ページに掲載しています）
　６月会議では、区長から提出された議案１５件
がいずれも原案どおり可決・同意されました。
（議案の審議結果は１５ページに掲載しています）

　６月１４日に開催された第９９回全国市議会議
長会定期総会において、永年勤続議員として、荒川
区議会からは１名の議員が表彰されました。

あらかわ区議会だより No.279

2



６月２６日、２８日の本会議にて、一般質問が行われました

※ 二次元コードから荒川区議会ＨＰの動画に移行します

一般質問要旨一般質問要旨区政のここをきく区政のここをきく

問 条例でマンション建設を規制するには限界が
あることは承知しているが、これからの荒川区を
どのような街にしていこうと考えているのか、区
の見解を問う。また、マンションが増えることで、
周辺住民と転入者が共存し住みやすい街にするこ
とが必要だと考えるが、区の見解を問う。
答   区では地区計画を定め、周辺の住環境との調
和を図ることを目指し取り組んできた。また、転
入者に対しては、パンフレットの配付や事業者へ
の指導等により町会加入の促進を図っている。今
後も良好な住環境の確保と豊かな地域コミュニ
ティの調和を目指し、まちづくりを進めていく。
問 小中学校は児童生徒数の増加が見込まれてお
り、老朽化対策として建て替えも検討されている。
児童生徒数の動向を見据えた建て替え計画とする
べきと考えるが、区の見解を問う。
答  これまで、普通教室の整備や増設校舎の建設
等、各校の実態に即した対応を行ってきた。今後
も、児童生徒数の動向を可能な限り見極め、具体
的な校舎建て替え計画の策定を図り、児童生徒の
良好な環境整備に取り組んでいく。
問 区の用地取得では、相手のある話であり、区
の適正価格を超えた交渉が難しいことは理解でき
るが、あらゆる手段を模索し、可能な限り粘り強
く、用地取得に向けて取り組むことを求める。
答   これまでも積極的に土地所有者と交渉を行い、
用地取得に努めてきたが、区が提示できる価格と
の乖離が大きく、取得が困難となる状況が発生し
ている。区として、現状の枠組みの中であらゆる
方策を模索し、粘り強く用地取得にあたっていく。

問 コロナ禍で外出する機会が減り、身体や脳の
機能が低下した高齢者が増えている。高齢者が元
気を取り戻すためにも状況に応じたフレイル対策
に更に注力すべきと考えるが、見解を問う。
答   区では、コロナ禍によりフレイル対策の重要
性がさらに増したことから、様々な工夫を凝らし
て各種取り組みを進めてきた。第９期高齢者プラ
ンの策定にあたり、関係部署・団体との連携を更
に深めながら、地域のあらゆる資源を活用するこ
とで、必要な施策を強力に推進していく。

問 障がい者が地域で自立していくために、親な
き後対策として、グループホームの誘致・整備や
経済的自立に向けた支援が必要であるが、現状を
問う。また、たんぽぽセンターの児童発達支援セ
ンターへの移行について、一刻も早い実現を求め
るが、区の見解を問う。
答   グループホームの誘致・整備については、国
や都に引き続き要望を行う等、早期実現に向け取
り組んでいく。障がい者の工賃向上に向けては、
共同受注等の取り組みを更に進めていく。また、
たんぽぽセンターの機能拡充については、令和６
年度の本格実施に向け、４月から相談窓口体制を
強化し、併せて改修工事の実施準備を進めている。
問 たんぽぽセンターで実施しているペアレント
メンター事業を小中学校の特別支援教室でも実施
するよう要望する。また、保護者がスクールカウ
ンセラーに相談しやすいように広報していくこと
も必要と考えるが、区の見解を問う。

これからの街づくりについて

福祉施策についてこれからの街づくりと福祉
施策について

茂木　弘
（自民党・次世代）

議 会 活 動議 会 活 動

全 国 市 議 会 議 長 会 に お け る 議 員 表 彰全 国 市 議 会 議 長 会 に お け る 議 員 表 彰

６月１６日
○震災・災害対策調査特別委員会
○若者支援・健全育成調査特別委員会
６月２２日
○総務企画委員会（区外視察）
６月２３日
○議会運営委員会
６月２６日
○本会議
６月２８日
○本会議

６月２９日
○総務企画委員会
○福祉・区民生活委員会
６月３０日
○本会議
○文教・子育て支援委員会
○建設環境委員会
７月６日
○議会運営委員会
７月７日
○本会議

２０年在職議員
小坂　英二 議員

令和５年５月３１日～令和５年７月７日

６月６日
○議会運営委員会
６月８日
○総務企画委員会
○福祉・区民生活委員会
６月９日
○文教・子育て支援委員会
○建設環境委員会
６月１３日
○財政援助団体調査特別委員会
６月１５日
○観光・文化推進調査特別委員会

６月２６日～７月７日までの期間（太字）に、
令和５年度の６月会議が開かれました。

～区長提出議案１５件を可決・同意～
◀
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月
会
議
に
お
け
る
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長
挨
拶
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長
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６ 月 会 議 の 概 要
　令和５年度荒川区議会定例会・6 月会議は、6
月２６日から 7 月７日までの１２日間の会議期
間で開かれました。
　6月２６、２８日の本会議では、１２人の議員
から区政全般にわたり一般質問が行われました。
（要旨は３～１０ページに掲載しています）
　６月会議では、区長から提出された議案１５件
がいずれも原案どおり可決・同意されました。
（議案の審議結果は１５ページに掲載しています）

　６月１４日に開催された第９９回全国市議会議
長会定期総会において、永年勤続議員として、荒川
区議会からは１名の議員が表彰されました。
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答   ペアレントメンター事業を小中学校でも実施
するという提案について、早速具体的な検討を進
めていく。スクールカウンセラーによる保護者相
談については、リーフレットや区ホームページ、
学校便り等を通じて広く周知を図っていく。

○今後の行財政運営について
○�教育について
○再開発について

問 物価高騰対策の更なる推進のために、幅広い
世帯の方が利用できるキャッシュレス決済ポイン
ト還元事業の実施を要望するが、見解を問う。
答   区内の消費拡大に対する効果が限定的なため、
区独自に事業を実施することは困難と考える。引
き続き、都の動向も注視し、対応を検討していく。

問 医療機関に対する追加の物価高騰支援策につ
いて、支援の対象外の接骨院等にも広く支援が行
き渡るよう重ねて要望するが、区の見解を問う。
答   都の補助制度の詳細を把握の上、区内の医療
機関等に十分活用されるよう支援に取り組むとと
もに、引き続き、国や都の動向を注視していく。

問 共働きの家庭などが直面する「小１の壁」問
題について、区として「朝の子どもの居場所」の
環境整備を含めた「新・放課後子ども総合プラン」

の着実な実施を要望するが、区の見解を問う。
答   社会全体の子育てへの理解を深めることが大
切であり、他自治体の取り組みを参考にしながら、
勤務時間配慮等への事業者の理解促進も含め、放
課後子ども総合プランの推進に努める。
問 今後、学校施設を建て替える際は、設備等の
全面的な改善を要望する。建て替えがない学校で
も照明など最善の対応を要望するが、見解を問う。
答   学校施設の改善にあたり、建築基準法等の関
係法令に適合させ、必要な設備機器の更新に努め
ていく。建て替え時期が後半になる学校は、費用
対効果を検証の上、計画的に改善していく。

○孤独・孤立対策推進のための地域協議会設置

問 小広場（ゲートボール場）のベンチの日除け
について、すだれの取り付け等によって状況の改
善が可能だと思うが、区の見解を問う。
答   日除けの改善については、利用者からも同様
の声が届いており、区としても既に改善に向けて
検討している。
問 多目的広場の人工芝化のこれまでの検討状況
とこれからの対応について区の見解を問う。また、
小広場同様、多目的広場のベンチの日除けについ
て、現状の改善を求めるが、見解を問う。
答   整備工事の際、地中にダイオキシン類が検出
され、残した樹木の根腐れによる地盤沈下の恐れ
があったこと、地中深く基礎を埋め込めず工作物
設置が困難であったことから、土地所有者である
都の意見も踏まえ現状の形で開設した。根の状況
や工作物設置の工法等について調査し、都と調整
した上で、人工芝化や日除けの設置を検討する。

物価高騰対策について

子育て・教育支援について

その他の質問項目

東尾久運動場について

物価高騰対策と子育て・教
育支援について

森本　達夫（公明党）
東尾久運動場と荒川区政の
司令塔について
宮本　舜馬
（ゆいの会（都民ファースト・
国民民主・あたらしい党・無所属））

その他の質問項目
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問 令和４年度の特別委員会内の質疑で「区の司
令塔である副区長に答弁を」という区議の発言に
対し、副区長が答弁を行ったが、区政の司令塔は
区長であると認識している。区の見解を問う。
答  当該委員会における対応については、区長の
指示に基づき、実務の指揮を執り行っている立場
で、副区長が答弁を行ったものであり、区政の司
令塔は区長である。

○�教育実習の実施方法について
○火葬費用の値上げについて
○町会のデジタル化へのサポートについて

問 介護職員の処遇改善の財源として、国の交付
金等の引き上げが必要と考えるが、見解を問う。
答   国の動向を注視しつつ、引き続き、国に対し
て必要な事項について要望していく。
問 区として送迎運転手の確保を行い、事業所の
枠を超えた合理的な送迎体制を検討すること。
答  一人ひとりに応じたきめ細やかな対応や、事
業者間の調整等の課題もあり、実施は困難である。

問 書類作成等の負担軽減を図るとともに、介護
予防・日常生活支援総合事業の報酬を要介護サー
ビスと同額の報酬に引き上げることを求める。
答   事務負担の軽減を進めている。報酬引き上げ
は介護保険料への影響等から、慎重な検討が必要
である。
問 通所デイ・通所リハの食事代を、利用者負担
軽減のため、区で補助することを求める。
答   食事提供の無い利用者との公平性の観点から利
用者が実費相当額を負担することが妥当と考える。
問 同居家族がいる場合の家事等生活援助の制限
を見直し、区独自支援を行うことを求める。
答   家事援助サービスについて、引き続き介護事
業所等と連携を図りながら支援を進めていく。

問 学校で常備できる教材教具について検討し、
2024年度から公費で実施することを求める。
答   都や他自治体の動向を注視し、各学校から意
見を聞きながら、保護者の負担軽減を図っていく。

○マイナンバーカードと保険証の一体化について
○移動投票所の導入等の投票支援を検討すること

問 区が計画している多目的アリーナの整備内容
について、検討状況を含め現状を問う。また、若
者に人気のあるスポーツの会場として整備されれ
ば、スポーツ振興とともに街の活性化にも繋がる
と思うが、区の見解を問う。
答   多目的アリーナは、現在利用の多いバスケッ
トボール等のほか、パラスポーツや e スポーツ、
様々な文化芸術活動やイベント等の会場利用も想
定している。区としても、若い世代の方々をはじ
め、多くの方に活用いただける施設となるよう、

その他の質問項目

第９期高齢者プラン作成にかかわって

子育て支援について

その他の質問項目

三河島駅前北地区市街地再開発事業について

三河島駅前北地区市街地再
開発事業とながらスマホ条
例について
鬼頭　あきゆき
（立憲民主党）

第９期高齢者プランと子育
て支援について

斉藤　邦子（共産党）

荒川区政の司令塔について
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検討を進めていく。

問 区では、危険な行為である「ながらスマホ」
を防止するために条例を制定しているが、他自治
体の条例制定状況と区内における「ながらスマホ」
に起因する事故の発生状況について問う。今後、
小中学校などの教育機関や区が主催するイベント
等において、条例の普及と意識啓発により注力し
ていくよう要望するが、区の見解を問う。
答   他自治体においても、足立区や墨田区等の都
内自治体の他、神奈川県大和市、大阪府池田市等
で同様の条例を制定している。区内で、ながらス
マホに起因する重大事故は発生していないが、区
報による広報や青パトによる注意喚起等、様々な
対策に取り組んできた。今後、関係機関との連携
の更なる強化に努めながら、区民への周知、啓発
をより一層強力に推進していく。

○キャッシュレス決済に関する区の取り組みにつ
いて

問 災害に関する情報と現状を即座に収集・把握
し、且つ、発信できる最新機器が整備された防災
センターが必要である。新庁舎建設に直接関連す
るものであり、公共施設整備基金を、堂々と「新

庁舎建設基金」として積み立て、長期に渡らない
でいただきたい。区民・事業者・その他にも、広
く建設資金のご寄付をお願いするべきと考える
が、区の見解を問う。
答   本庁舎の建て替えについては、現状分析や課
題の洗い出し、施設規模等について検討を進めて
いる。災害時の拠点としての機能強化は重要な視
点であり、耐震性の確保や先進機器の導入等、災
害対策本部機能の充実・強化を図る必要がある。
庁舎建て替えを目的とした基金の積み立てと併せ
て、寄付についても検討を進めていく。
問 令和あらかわ病院が災害拠点病院として早期
に指定されるよう区も支援すること、また、旧外
来棟を早急に解体し、充実した検診機関として整
備することを要望する。
答   都など関係機関との協議を重ね、災害拠点病
院の早期指定に取り組んでいく。旧外来棟は、病
院側から検診実施と建替検討の意向が示されてお
り、区として対応策を早急に検討していく。
問 宮前公園第三期の整備について、大規模なイ
ンフラ整備や大規模備蓄倉庫、野戦病院化等の計
画の進捗を問う。第一期、第二期の整備を踏襲す
ることなく、魅力的な公園にするよう要望すると
ともに、開設予定まで待つのではなく、段階的な
整備の実施に期待するが、区の見解を問う。
答 �宮前公園第三期については、災害時における
活動拠点として機能させるため、備蓄倉庫や医療
救護活動に必要となる発電機等の整備を予定して
おり、平時におけるインクルーシブ遊具の導入や
豊かな植栽のある空間の創出等、検討を進めてい
る。また、工程を工夫するなどにより、部分的な
開園についても検討していく。
問 交流都市については、災害時の相互救援と、
特に子供たちの交流及び現地での体験が重要であ
ると考える。交流都市との関係の再構築や関係を
深めることについて、区の見解を問う。
答   教育・文化・スポーツを通した交流によって、
より豊かな区民生活の実現やわがまちへの愛着の
醸成を図ってきた。加えて、災害発生時の相互応
援協定を締結し、実効性のある応援・受援体制の
整備を進めている。日頃から顔の見える持続可能

ながらスマホ条例について

その他の質問項目

区民の命と未来を少しでも守るために、今備え
るべきことについて

区民の命と未来を少しでも
守るために今備えるべきこ
とと産業振興について
斎藤　泰紀
（自民党・次世代）
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な関係づくりをより一層進めていく。

問 様々な業種の新規事業を志す方の積極的誘致、
創業後の更なる支援策が必要であり、具体の支援
策を求める。また、設備投資は極めて重要であり、
区内での創業が５年以上という補助要件は再考の
余地があると考えるが、区の見解を問う。
答   区では、創業相談や創業支援融資、コワーキ
ングスペース「ツムギバ」の運営等を実施してお
り、創業後も、伴走型の相談支援を継続するとと
もに、融資斡旋の実施等、経営基盤強化の支援も
実施している。設備投資補助の要件である、５年
以上の事業継続年数の緩和については、国や他自
治体の事例も参考にしながら検討していく。

問 区内事業者ができる限り受注できるよう、全
ての部署において要件や実績、その見直しも含め
て洗い直し、更に努力することを期待する。
答 �区内事業者のみを対象とした入札の実施等、
受注機会確保に努めているが、今後も、発注方法
や要件の設定等について検討し、区内事業者の受
注機会の拡大と事業者育成に努めていく。

○子供の遊びや学びの環境整備等について

問 区として、HPVワクチンの有効性・安全性を
より多くの接種対象者とその家族に伝え、接種の

推進を図るべきと考えるが、区の見解を問う。
答 �これまで、区報やあらかわ遊園でのライトアッ
プ、出前授業等により有効性や安全性の周知を
行ってきた。引き続き積極的に周知を図る。
問男性に対する任意予防接種助成を実施し、男
性・女性ともにHPVワクチンによる感染の効果
的な抑制を行うべきと考えるが、区の見解を問う。
答 �まずは女性に対する接種率の向上を着実に進
めつつ、男性に関しても、引き続き国や他自治体
の動向を注視していく。

問 各家庭から出る廃食油を回収する専用ボトル
を区民に配布し、リサイクル事業のシステム化を
促進していくべきと考えるが、区の見解を問う。
答 �専用ボトルの管理方法等、課題もあるが、廃
食油のリサイクルについて事業者の取り組みや区
内での展開も注視し、調査研究を行っていく。

問 あらかわ遊園のイルミネーションについて、
区民から回収した廃食油を精製した燃料の発電で
点灯することを要望するが、区の見解を問う。
答 �廃食油を利用したバイオディーゼル発電機は、
園内パレード用のイルミネーション付き電動自転
車の充電に活用するなど、園の集客と SDGsの啓
発が相乗効果となる取り組みを推進する。

○低体重児向け「リトルベビーハンドブック」の
作成について

HPVワクチンとSDGs の
取り組みとしての廃食油の
リサイクル事業について

松田　智子（公明党）

産業振興に関連して

その他の質問項目

HPV（子宮頸がん予防）ワクチンについて

その他の質問項目

SDGsの取り組みとしての廃食油のリサイクル
事業について
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問 ６月３日大雨時の避難場所開設の区民周知状
況を問う。今後は日中のうちに避難場所を開設し、
SNS等で周知すべきと考えるが、見解を問う。
答 当該日はホームページと防災アプリで周知を
図った。円滑な避難場所開設に努めるとともに、
各種広報媒体による迅速な情報発信に努めていく。
問 水害時の緊急安全確保のための避難スペース
として、協定を結んでいる施設について問う。
答 大学や駅舎等の都立施設と協定を締結してい
る。引き続き避難スペースの充実に努めていく。
問 大雨の最中でも、道路冠水解消のための雨水
桝の清掃が必要と考えるが、区の見解を問う。
答 大雨洪水警報の発令前からパトロール等を行
い、雨水桝に溜まったごみ等を除却しており、警
報が発令された場合も、同様に実施している。

問 藍染川通りの歩道に設置のプランターをガー
ドパイプに変更することで歩行者の保護及び動線
の確保が期待できると思うが、区の見解を問う。
答 プランターをガードパイプに変更する作業を
花の木交差点から順次進めており、京成町屋駅の
周辺についても準備をしているところである。

問 京成町屋駅東側は人が滞留しやすい。安全を
基本として、スムーズに行き来できる駅周りにす
ることが大切と考えるが、区の見解を問う。
答 都の道路整備事業が完了すれば、安全で快適
に通行できる空間が創出されるため、都に対し、

早期に事業に着手するよう引き続き要望していく。

○町屋地区を想定したデマンド交通について

問 事業の透明性の確保のため、参加組合員予定
者の選定経過・評価基準等、区民と議会に全面的
に公開することを求めるが、区の見解を問う。
答 令和４年１１月に参加組合員の選定を開始し、
評価のポイント等は準備組合の総会で公表され、
建設環境委員会でも報告したところである。

問 再開発の推進により、学校・子育て施設等の
社会的インフラの不足が懸念されるが、1000戸
の住宅建設による計画を明らかにすること。
答 参加組合員予定者の提案は、周辺の小中学校
への影響に配慮されたものであり、保育施設につ
いても、周辺地域の子どもの受け入れも可能とな
る提案で、区が求める内容が反映されている。

問 従前居住者用住宅を、不燃化特区をはじめ木
造密集地域全域に拡大し、老朽住宅の建て替え・
住み替え等を促進することを要望する。
答 今後、大幅に入居希望者が増えた場合には、
ＵＲ都市機構からの協力が得られることを前提
に、従前居住者用住宅の拡大を検討していく。
問 震災から命を守るためにも、住宅困窮者へ支
援策として、高齢者・ひとり親世帯・若者等への

大雨時における区の避難計画・災害対策について

京成町屋駅の東側一帯における通行・安全対策

その他の質問項目

西日暮里駅前地区再開発と
住宅対策について

小島　和男（共産党）
西日暮里駅前地区再開発について

住宅対策について

大雨時の避難計画等と京成町屋
駅東側一帯の安全対策について
山本　剛
（ゆいの会（都民ファースト・
国民民主・あたらしい党・無所属））
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家賃助成を実施するよう要望する。
答 住宅困窮者に対して、民間賃貸住宅に入居す
る際の保証料補助等の支援を行っているほか、入
居を受け入れる住宅の所有者等に対し、改修費や
家賃の一部補助について検討を進めている。

○紅葉橋へのエレベーター・エスカレーター設置
について

問 補正予算に計上された、０歳児から２歳児の
第二子の保育料無償化について、高く評価する。
未曾有の少子化・人口減少を乗り越えていくため
に、第一子の保育料無償化についても、国に要望
すべきと考えるが、区の見解を問う。
答 ０歳児から２歳児の第一子の保育料無償化に
ついては、広域的に対応する必要があると考えて
いる。子どもの権利を大切に守るとともに、安心
して子どもを産み育てることができる地域社会の
実現に向けて、今後の国における保育改革の動向
を注視しながら、国や都に要望していく。

問国が発表した第五次国民健康づくり計画「健康
日本２１（第三次）」においては、骨粗しょう症検
診受診率の向上が新たに目標として設定されてい
るが、区は、この検診を実施していない。区の高
齢化率は２３区の中でも高く、要介護のリスクを
減らすためにも、精度の高い方法を用いた骨粗しょ
う症検診の実施を要望するが、区の見解を問う。
答 区では、平成７年度に骨密度測定を開始した
が、新型コロナウイルスの感染拡大を契機に、令
和２年度に休止し、測定に代えて骨粗しょう症予
防の情報提供を行ってきた。骨粗しょう症検診は、
専門医の診察のもと、区民に対してより正確な情

報提供を行う必要があると考えており、関係機関
と協議を重ねながら、有効な対策を検討していく。

○在宅育児支援の強化について
○公衆トイレのバリアフリー化の計画実施促進に
ついて

問 施策分析についてはアウトカム指標による評
価を徹底するとともに、事務事業分析においても
可能な限りアウトカム指標を含めて評価を行い、
精度を高めるべきと考えるが、区の見解を問う。
答 事業の成果を図るためにアウトカム指標を設
定することは重要な視点であり、次期の実施計画
の改定作業等に合わせて、成果指標の確認等を行
い、必要な見直しにつなげていく。
問 アウトカム指標の設定および行政評価スキー
ムの改善にあたり、事務事業もしくは施策ごとに
ロジックモデルを作成・利用すべきと考えるが、
区の見解を問う。
答 現在区で実施している行政評価の事業体系は
構造的にはロジックモデルと類似の考え方によっ
て構成されており、次期の実施計画の改定作業に
合わせて試行的に検証し、検討を進めていく。

問 返礼品販売において市場調査と３Ｃ分析の実
施が必要と考えるが、区のふるさと納税に関する

その他の質問項目

その他の質問項目

行政評価について

少子化・子育て支援の更なる充実について

区における骨粗しょう症検診の実施について

行政評価とふるさと納税に
ついて
花澤　昭信
（ゆいの会（都民ファースト・
国民民主・あたらしい党・無所属））

ふるさと納税について

少子化・子育て支援の更な
る充実と骨粗しょう症検診
の実施について

増田　峰子（公明党）
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現状の課題分析と、課題に対する今後の対応につ
いて、区の見解を問う。
答 いかに魅力ある返礼品を用意し、PR していく
かが課題であり、体験型返礼品や魅力ある返礼品
の発掘・開発等に取り組んでいく。
問返礼品販売において市場調査等を踏まえたマー
ケティング戦略が必要と考えるが、見解を問う。
答 今年度新たに二つの民間ポータルサイトを利
用できるようにするなど、寄付額の拡大につなげ
ている。今後も様々な工夫を重ねながら、最大限
の効果が得られるよう、取り組みを進めていく。

問障がい者を介護する家族の負担を軽減し、障が
い者本人にとっても生活のメリハリとなり、社会
参加や楽しみである入浴サービスについて、利用
定員を拡充すべきと考えるが、区の見解を問う。
答 スクラムあらかわの体制の強化による利用定
員の拡大について、事業者と協議していくほか、
巡回入浴についても、委託事業者の拡充等、利用
しやすい環境整備について検討していく。

障がい者サービスの拡充について

障がい者サービスの拡充と
高齢者に関する各種保険制
度への加入支援について

山口幸一郎（公明党）

問「区立在宅高齢者通所サービスセンター」再編
に伴う施設設備の今後について、貴重な区有財産
を最大限活用し、不足する障がい者の施設入浴サー
ビスに活用すべきと考えるが、区の見解を問う。
答 区立在宅高齢者通所サービスセンターの再編
時には、センターに整備している入浴設備を、障
がい者の施設入浴に有効に活用できるよう柔軟に
対応していく。

問 認知症の方が事故やトラブルを引き起こして
しまった際の個人損害賠償保険の加入支援をすべ
きと考えるが、区の見解を問う。
答 区としても、既に先行している自治体の事例を
参考にしながら検討を進めていく。
問「高齢者住宅契約貸主助成事業」について、家
賃保証費用も含めた内容に見直すべきと考えるが
区の見解を問う。
答 関係団体と意見交換を行いながら、助成事業の
見直しに向けて検討していく。

○部活動指導員について
その他の質問項目

高齢者に関する各種保険制度への加入支援につ
いて
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▶区議会Youtube�チャンネル

音声配信のご案内
本会議の様子及び委員会の音声を
Youtube で配信しています。
会議当日に配信を行うほか、荒川区議会
Youtube チャンネルから
過去の映像及び音声を視聴する
ことができます。
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議会運営委員会
茂木　弘　委員長

◆６月会議について
　①６月会議・初日の開会日について
　②提出予定案件について
　③６月会議の会議期間について
　④一般質問等の締切日について
　⑤提出議案説明のための委員会開会について
　⑥６月会議の会議期間に係る日程について

◆６月会議について
　①追加議案の提出について
　②６月会議の会議期間について
　③議事日程について
　④一般質問について
⑤６月２６日の本会議の議事の取り扱い及び　
順序について
⑥６月２８日の本会議の議事の取り扱い及び　
順序について
⑦議会関係日程の一部変更について

◆行政視察について

◆６月会議について
　①議事日程について
　②本会議の議事の取り扱い及び順序について
　③６月会議の終了について
◆今後の議会日程について

▶ 令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）

６月６日６月６日

６月２３日６月２３日

７月６日７月６日

委 員 会 活 動 の 報 告議 案 ピ ッ ク ア ッ プ

　保育園等に通園する０歳児から２歳児まで
の、第２子の保育料無償化を実施するための
必要な経費を計上しました。

このほか、５件の観点から、
補正予算を計上しました。
３億４,４０３万２千円　増額
（補正後予算額

１,１４８億７,８９２万２千円）

第２子の保育料無償化

２,５２９万７千円
補正額 民生費

Pick Up

Pick Up

　電気料金の負担軽減・CO２排出量の削減
対策として、エアコン・冷蔵庫を対象とした
省エネ家電助成事業を、助成限度額を引き上
げて実施するため、経費を計上しました。

省エネ家電助成事業の拡充

２,２１２万円
補正額 環境清掃費

◀
議
会
運
営
委
員
会
の
様
子

０～２歳児 半額※ 無料

３～５歳児 無料 無料

令和5年10月～現　在

※住民税非課税世帯は無料

▼第２子　保育料

令和5年（2023年）8月6日
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◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について　　等

◆所管事務事業説明
①令和４年度包括外部監査の指摘事項及び
　その改善策について
◆所管事項調査
①区内外の所管施設調査について
②行政視察について
◆常任委員会定例日について

◆区外視察
①「第２８回機械要素技術展」における区内企業
の共同出展に関する現地調査について
　【東京ビッグサイト】

◆付託された議案について
①議案第６号
　令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
②議案第２号
　荒川区児童福祉施設の設備及び運営の基準に
関する条例等の一部を改正する条例
③議案第１２号
　財産の取得（防犯カメラ）について
④議案第１３号
　包括外部監査契約の締結について

総務企画委員会
宮本　舜馬　委員長 鎌田　理光　委員長

常任委員会

６月８日６月８日
◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について【文教・子育て支援委員会関係】　等

◆所管事務事業説明
①幼稚園等の通園状況について
②荒川区の保育の状況について
③放課後児童事業の実施状況について
④第２子の保育料無償化について
⑤私立認可保育園等に貸し付けている土地の賃
料の減額率の見直しについて

◆所管事項調査
①区内外の所管施設調査について
②行政視察について
◆委員会付託事項
①請願・陳情について
◆常任委員会定例日について

◆付託された議案について
①議案第３号
　荒川区立保育所保育料に関する条例の一部を
改正する条例
②議案第７号
　財産の貸付けについての一部変更について　等
◆所管事務事業説明
①防災ヘルメットの整備について
◆区外所管施設調査について

６月９日６月９日

６月３０日６月３０日

◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について【福祉・区民生活委員会関係】
②荒川区特別区税条例の一部改正について
◆所管事務事業説明
①区立在宅高齢者通所サービスセンターの再編
について（第２期）

◆所管事項調査
①区内外の所管施設調査について
②行政視察について
◆委員会付託事項
①請願・陳情について
◆常任委員会定例日について

◆付託された議案について
①議案第４号
　荒川区特別区税条例の一部を改正する条例
◆区外所管施設調査及び行政視察について

６月８日６月８日

６月２９日６月２９日

◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について【建設環境委員会関係】
②荒川区従前居住者用住宅条例の一部改正に
　ついて
◆所管事務事業説明
①木造住宅密集地域の改善等に向けた防災街づ
くり事業の実績と新たな取り組みについて
②西日暮里再開発の参加組合員予定者の決定に
ついて

◆所管事項調査
①区内の所管施設調査について
②行政視察について
◆委員会付託事項
①請願・陳情について
◆常任委員会の定例日について

◆付託された議案について
①議案第５号
　荒川区従前居住者用住宅条例の一部を改正
　する条例
◆所管事務事業説明
①分譲マンションの適正管理に向けた取り組み
及び「荒川区マンション管理適正化推進計画
（素案）」の作成について
②宮前公園（三期）における整備計画（案）に
　ついて

６月９日６月９日

６月３０日６月３０日

６月２２日６月２２日

６月２９日６月２９日

◀
機
械
要
素
技
術
展

　視
察
の
様
子

文教・子育て支援委員会 福祉・区民生活委員会
松田　智子　委員長

建設環境委員会
菅谷　元昭　委員長

◀
町
屋
在
宅
高
齢
者
通
所

　サ
ー
ビ
ス
セ
ン
タ
ー

◀
東
尾
久
小
沼
防
災
ス
ポ
ッ
ト

◀
放
課
後
児
童
事
業

　（汐
入
学
童
ク
ラ
ブ
）
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◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について　　等

◆所管事務事業説明
①令和４年度包括外部監査の指摘事項及び
　その改善策について
◆所管事項調査
①区内外の所管施設調査について
②行政視察について
◆常任委員会定例日について

◆区外視察
①「第２８回機械要素技術展」における区内企業
の共同出展に関する現地調査について
　【東京ビッグサイト】

◆付託された議案について
①議案第６号
　令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
②議案第２号
　荒川区児童福祉施設の設備及び運営の基準に
関する条例等の一部を改正する条例
③議案第１２号
　財産の取得（防犯カメラ）について
④議案第１３号
　包括外部監査契約の締結について

総務企画委員会
宮本　舜馬　委員長 鎌田　理光　委員長

常任委員会

６月８日６月８日
◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について【文教・子育て支援委員会関係】　等

◆所管事務事業説明
①幼稚園等の通園状況について
②荒川区の保育の状況について
③放課後児童事業の実施状況について
④第２子の保育料無償化について
⑤私立認可保育園等に貸し付けている土地の賃
料の減額率の見直しについて

◆所管事項調査
①区内外の所管施設調査について
②行政視察について
◆委員会付託事項
①請願・陳情について
◆常任委員会定例日について

◆付託された議案について
①議案第３号
　荒川区立保育所保育料に関する条例の一部を
改正する条例
②議案第７号
　財産の貸付けについての一部変更について　等
◆所管事務事業説明
①防災ヘルメットの整備について
◆区外所管施設調査について

６月９日６月９日

６月３０日６月３０日

◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について【福祉・区民生活委員会関係】
②荒川区特別区税条例の一部改正について
◆所管事務事業説明
①区立在宅高齢者通所サービスセンターの再編
について（第２期）

◆所管事項調査
①区内外の所管施設調査について
②行政視察について
◆委員会付託事項
①請願・陳情について
◆常任委員会定例日について

◆付託された議案について
①議案第４号
　荒川区特別区税条例の一部を改正する条例
◆区外所管施設調査及び行政視察について

６月８日６月８日

６月２９日６月２９日

◆委員会所管の組織及び分掌事務について
◆６月会議提出予定案件について
①令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回）
について【建設環境委員会関係】
②荒川区従前居住者用住宅条例の一部改正に
　ついて
◆所管事務事業説明
①木造住宅密集地域の改善等に向けた防災街づ
くり事業の実績と新たな取り組みについて
②西日暮里再開発の参加組合員予定者の決定に
ついて

◆所管事項調査
①区内の所管施設調査について
②行政視察について
◆委員会付託事項
①請願・陳情について
◆常任委員会の定例日について

◆付託された議案について
①議案第５号
　荒川区従前居住者用住宅条例の一部を改正
　する条例
◆所管事務事業説明
①分譲マンションの適正管理に向けた取り組み
及び「荒川区マンション管理適正化推進計画
（素案）」の作成について
②宮前公園（三期）における整備計画（案）に
　ついて

６月９日６月９日

６月３０日６月３０日

６月２２日６月２２日

６月２９日６月２９日

◀
機
械
要
素
技
術
展

　視
察
の
様
子

文教・子育て支援委員会 福祉・区民生活委員会
松田　智子　委員長

建設環境委員会
菅谷　元昭　委員長

◀
町
屋
在
宅
高
齢
者
通
所

　サ
ー
ビ
ス
セ
ン
タ
ー

◀
東
尾
久
小
沼
防
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ポ
ッ
ト

◀
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）
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震災・災害対策調査特別委員会
北城　貞治　委員長

清水　啓史　委員長

観光・文化推進調査特別委員会
山口　幸一郎　委員長

財政援助団体調査特別委員会
並木　一元　委員長

特別委員会

◀
荒
川
区
防
災
地
図
（
水
害
版
）

◀
川
の
手
荒
川
ま
つ
り

（
ふ
る
さ
と
市
）

◆昨年度の委員会の活動状況について
◆委員会の活動方針について
◆調査研究事項

①荒川区地域防災計画実施推進計画（第二次）の
令和４年度進捗状況について

②荒川区地域防災計画の修正方針案について
◆委員長会の協議事項について

６月１６日６月１６日
◆昨年度の委員会の活動状況について
◆委員会の活動方針について
◆調査研究事項

①荒川区の国内都市交流の状況について
◆委員長会の協議事項について

６月１５日６月１５日

◆昨年度の委員会の活動状況について
◆委員会の活動方針について
◆委員長会の協議事項について

６月１３日６月１３日
◆委員会の活動方針について
◆調査研究事項

①区における若者支援に関する現状について
②若者相談「わっか」の実施状況について

◆委員長会の協議事項について

６月１６日６月１６日

若者支援・健全育成調査特別委員会若者支援・健全育成調査特別委員会

表紙写真募集中！表紙写真募集中！あらかわ区議会だよりあらかわ区議会だより
【テ ー マ】荒川区 または 季節感 のある写真　　※未発表の横向き写真が対象です。
【応募資格】区内在住、在勤、在学の方
【募集締切】・９月会議号（１１月発行）　　　　 令和５年   ９月３０日まで
　　　　　　・１１月会議号・新年号（１月発行） 令和５年１２月   １日まで
　　　　　　・２月会議号（４月発行）　　　　　 令和６年   ３月   １日まで
【応募方法】氏名・住所（区外在住で区内に在勤または在学の方は、勤務先名か学校名も記載）・

電話番号・撮影年月日・撮影場所・写真のタイトル・応募する掲載号（任意）を記入
し、写真のJPEGデータを添付の上、Ｅメールを送ってください。

　　　　　　▶kugikai@city.arakawa.lg.jpまで
【そ の 他】表紙写真に採用となった方には、決定次第、改めてご連絡差し上げます。
　　　　　　人物や個人の所有物を撮影した場合は、被写体や所有者の承諾を得てください。
　　　　　　採用された写真は必要に応じてトリミング等の編集を行うことがあります。
　　　　　　採用された写真の使用権は荒川区議会に帰属します。

◀
財
政
援
助
団
体
施
設
写
真
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文
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ン
タ
ー
）

▶
財
政
援
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）

◀
荒
川
区
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者
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震災・災害対策調査特別委員会
北城　貞治　委員長

清水　啓史　委員長

観光・文化推進調査特別委員会
山口　幸一郎　委員長

財政援助団体調査特別委員会
並木　一元　委員長

特別委員会

◀
荒
川
区
防
災
地
図
（
水
害
版
）

◀
川
の
手
荒
川
ま
つ
り

（
ふ
る
さ
と
市
）

◆昨年度の委員会の活動状況について
◆委員会の活動方針について
◆調査研究事項

①荒川区地域防災計画実施推進計画（第二次）の
令和４年度進捗状況について

②荒川区地域防災計画の修正方針案について
◆委員長会の協議事項について

６月１６日６月１６日
◆昨年度の委員会の活動状況について
◆委員会の活動方針について
◆調査研究事項

①荒川区の国内都市交流の状況について
◆委員長会の協議事項について

６月１５日６月１５日

◆昨年度の委員会の活動状況について
◆委員会の活動方針について
◆委員長会の協議事項について

６月１３日６月１３日
◆委員会の活動方針について
◆調査研究事項

①区における若者支援に関する現状について
②若者相談「わっか」の実施状況について

◆委員長会の協議事項について

６月１６日６月１６日

若者支援・健全育成調査特別委員会若者支援・健全育成調査特別委員会

表紙写真募集中！表紙写真募集中！あらかわ区議会だよりあらかわ区議会だより
【テ ー マ】荒川区 または 季節感 のある写真　　※未発表の横向き写真が対象です。
【応募資格】区内在住、在勤、在学の方
【募集締切】・９月会議号（１１月発行）　　　　 令和５年   ９月３０日まで
　　　　　　・１１月会議号・新年号（１月発行） 令和５年１２月   １日まで
　　　　　　・２月会議号（４月発行）　　　　　 令和６年   ３月   １日まで
【応募方法】氏名・住所（区外在住で区内に在勤または在学の方は、勤務先名か学校名も記載）・

電話番号・撮影年月日・撮影場所・写真のタイトル・応募する掲載号（任意）を記入
し、写真のJPEGデータを添付の上、Ｅメールを送ってください。

　　　　　　▶kugikai@city.arakawa.lg.jpまで
【そ の 他】表紙写真に採用となった方には、決定次第、改めてご連絡差し上げます。
　　　　　　人物や個人の所有物を撮影した場合は、被写体や所有者の承諾を得てください。
　　　　　　採用された写真は必要に応じてトリミング等の編集を行うことがあります。
　　　　　　採用された写真の使用権は荒川区議会に帰属します。
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令和５年度定例会・６月会議
○ 賛成 × 反対　　太字は討論のあったことを示す議案の審議結果議案の審議結果

自
民
党
・
次
世
代

公

明

党

ゆ
い
の
会

共

産

党

立
憲
民
主
党

日
本
創
新
党

維
新
・
子
育
て
の
会

結
　
　
果

11 6 6 5 2 1 1
区長提出議案（１５件）

第２号 荒川区児童福祉施設の設備及び運営の基準に関する条例等の一部を改
正する条例 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決

第３号 荒川区立保育所保育料に関する条例の一部を改正する条例 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第４号 荒川区特別区税条例の一部を改正する条例 ○ ○ ○ × ○ ○ ○ 可決
第５号 荒川区従前居住者用住宅条例の一部を改正する条例 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第６号 令和５年度荒川区一般会計補正予算（第２回） ○ ○○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第７号 財産の貸付けについての一部変更について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第８号 財産の貸付けについての一部変更について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第９号 財産の貸付けについての一部変更について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第10号 財産の貸付けについての一部変更について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第11号 財産の貸付けについての一部変更について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第12号 財産の取得（防犯カメラ）について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決
第13号 包括外部監査契約の締結について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 可決

第14号 人権擁護委員候補者の推薦につき意見を求めることについて
（池田明子 氏） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 適当と

の意見
同　意
第２号 荒川区教育委員会委員の任命同意について（繁田雅弘 氏） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 同意

同　意
第３号 荒川区教育委員会委員の任命同意について（長島啓記 氏） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 同意

議 案 番 号 ・ 議 案 名

会 派 名 ・ 結 果
（数字は会派人数）

（
都
民
フ
ァ
ー
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ト
・
国
民
民

主
・
あ
た
ら
し

い
党
・
無
所
属
）



▼岡山市議会　様

日 程 視察受入議会名 主な視察項目

５月３１日～７月７日の間に、１団体の行政視察を受け入れました。

６月１日
①子どもの貧困対策、子育て関連事業について
②あらかわ遊園について（現地視察）

岡山市議会

議長席

演壇

１３

西川浩平

１２

若林由季

１５

鎌田理光

１４

夏目亜季

１８

明戸真弓美

１７

菅谷元昭

２０

並木一元

１９

茂木 弘

２２

北城貞治

２１

１６

斎藤泰紀

町田　高

２

北村綾子

１

相馬ゆうこ

５

小島和男

４

斉藤邦子

３

横山幸次

７

山本　剛

６

花澤昭信

９

宮本舜馬

８

大月健弘

１１

清水啓史

１０

竹内明浩

２４

山田晴美

２３

小坂英二

２６

久家しげる

２５

鬼頭あきゆき

２８

増田峰子

２７

山口幸一郎

３０

菊地秀信

２９

森本達夫

３２

保坂正仁

３１

松田智子

自由民主党
荒川区議会議員団
・次世代あらかわ

公明党
荒川区議会
議員団

日本共産党
荒川区議会
議員団

ゆいの会
日本創新党 維新・

子育ての会
立憲民主党
荒川区議団

（令和５年７月７日現在）

凡 例（会 派）

（都民ファースト・
国民民主・あたらし
い党・無所属）

本 会 議 場 　 議 席 図

視 察 受 入 報 告

www.city.arakawa.tokyo.jp/gikaisenkyo/kugikai/kugikai.html
編集・発行／荒川区議会 メールアドレス kugikai@city.arakawa.lg.jp

あらかわ区議会だより No.279 令和5年（2023年）8月6日


